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Зачем Мутко бежал 
за Шубенковым

Владимир Карингин
о «Темпе» 1960-х

КОМПЛЕКСНЫЙ УСПЕХ 
Ирина Колмогорова из Бийска – чемпионка мира по 

плаванию среди спортсменов с поражением опорно-
двигательного аппарата.

Соревнования проходили в Монреале (Канада) с 11 по 
18 августа. Ирина выиграла золотую медаль на дистанции 
150 метров комплексным плаванием, была второй в ком-
бинированной эстафете 4 х 50 метров и третьей в эстафе-
те 4 х 50 метров вольным стилем.

Как рассказывает тренер спортсменки Елена Соколова, 
в комбинированной эстафете ее подопечная, плывшая по-
следний этап вольным стилем,  буквально вытащила сбор-
ную России на второе место.

– Жаль, что буквально за неделю до старта из программы 
личных соревнований убрали плавание брассом, – говорит 
Елена Александровна. – Его  включили только в комплексное 
плавание (спина+брасс+вольный стиль). Когда разыгрывали 
медали в «комплексе», Ирина именно на второй 50-метровке, 
которую спортсменки плыли брассом, обеспечила себе золо-
тую медаль, резко вырвавшись вперед.

КВАРТИРА ЗА МЕДАЛЬ
В администрации края отметили алтайских спорт-

сменов, отличившихся этим летом на Всемирной Уни-
версиаде, а также чемпионатах мира по легкой атлети-
ке, плаванию и тхэквондо. 

 20 августа губернатор края Александр Карлин вручил 
спортсменам и их тренерам денежные сертификаты, а 
тхэквондист Альберт Гаун получил еще и сертификат на 
субсидию для улучшения жилищных условий.

Кроме него, согласно распоряжению № 288-р, подпи-
санному губернатором края 12 августа, жилищные серти-
фикаты в ближайшее время будут вручены лыжнице Оль-
ге Кузюковой и сноубордисту Андрею Соболеву. В общей 
сложности три спортсмена получат из краевого бюджета 3 
миллиона 559 тысяч 742,6 рубля. 

Напомним, что Альберт Гаун является победителем 
Кубка России и серебряным призером чемпионата мира – 
2013 в Мексике, Ольга Кузюкова в сезоне 2012/2013 выи-
грала две золотые, а также серебряную и бронзовую ме-
дали чемпионата страны, а Андрей Соболев в прошлом го-
ду впервые в истории российского сноуборда сумел стать 
призером мужских соревнований Кубка мира в параллель-
ном слаломе.

В настоящее время Ольга Кузюкова и Андрей Собо-
лев ведут подготовку в составе сборных России к зимним 
Олимпийским играм в Сочи – 2014.

(Подробнее о чествовании спортсменов читайте в 
следующем номере).

ТАТЬЯНИН ДЕНЬ
Татьяна Опарина из Ребрихи – победительница пер-

венства России по каратэ WKF.
Соревнования для спортсменов 14-20 лет проходили с 

8 по 12 августа в спорткомплексе «Красная Звезда» города 
Омска. Алтайский край был представлен на них каратиста-
ми из Барнаула, Бийска, Рубцовска и Ребрихи.

Кроме Татьяны Опариной, победившей в весовой кате-
гории свыше 59 кг в возрастной группе 16-17 лет (ее тренер 
Алексей Юдаков), на пьедестал почета в Омске взошли заняв-
шие третьи места рубцовчанка Юлия Перелыгина (вес 53 кг, 
16-17 лет, тренер Алексей Шумаков) и бийчанин Данил Стар-
ченко (вес до 70 кг, 14-15 лет, тренер Алексей Шмельков).

По итогам турнира сформирована команда для участия 
в молодежном чемпионате мира по каратэ WKF, который 
пройдет 7-10 ноября в  Испании. В ее состав включена Та-
тьяна Опарина.

СИЛЬНЫ ЛЕГКОАТЛЕТАМИ 
Завершились финальные соревнования VI летней 

Спартакиады учащихся России. Лучше всех из алтай-
ских спортсменов выступили легкоатлеты. 

Финальная часть Спартакиады началась 10 июня и про-
должалась 68 дней – до 16 августа. В состязаниях по 43 
видам спорта приняли участие представители 80 субъек-
тов Российской Федерации. В командном зачете Алтай-
ский край занял 31-е место.

В общей сложности алтайские спортсмены завоевали 
семь медалей. Больше всех  преуспели легкоатлеты. На 
их счету 4 золотые награды. Павел Верещагин выиграл 
бег на 100 и 200 метров, Юлия Соколова – бег на 100 ме-
тров с барьерами, Наталья Аксенова победила в секторе 
для прыжков в высоту. Еще одна золотая медаль в активе 
дзюдоистки Виктории Васильченко.

Серебряные награды завоевали самбист Евгений Ага-
пов и гимнаст Александр Богатырев. 

Виталий ДВОРЯНКИН. 

Артем Поломошнов, пре-
зидент федерации шахмат 
Алтайского края, рассказал 
«Алтайскому спорту»:

– Хоть соревнования и 
детские, мы относимся к ним 
со всей строгостью. Для ре-
бят (даже самых малень-
ких!) это не просто игра, а 
возможность заработать оч-
ки, которые помогут про-
биться на чемпионат Рос-
сии. Кстати, среди юных ал-
тайских шахматистов много 
талантливых и амбициозных 
натур. Турнир проходит уже 
второй раз, в прошлом го-
ду здесь блестяще показал 
себя 12-летний барнаулец 
Алексей Сорокин, и вот сей-
час он уже член юниорской 
сборной России. Мы ждем 
открытия и новых звездо-
чек. Нам приятно отметить: 
постепенно популярность 
шахмат у детей возрастает. 

Кроме детей, тренеров и 
родителей на турнире мож-
но было встретить школь-
ных педагогов. Ольга Глады-
шева болела за своего уче-
ника Степана. Вот что она 
нам рассказала:

– Я преподаю русский 
язык и литературу, но даже 
в «лирических» дисципли-

нах шахматы – прекрасный 
помощник. Вслушайтесь, 
как звучат названия фи-
гур: ладья, король, ферзь… 
Сейчас, в век смешариков 
и покемонов, так не хвата-
ет, изысканных, красивых 
слов. Шахматы открывают 
ребенку особый, очень ув-
лекательный мир, который 
расширяет словарный за-
пас, учит думать. Я замети-
ла, что дети, которые играют 
в шахматы, не просто чита-
ют книгу, а обдумывают со-
держание, следят за героя-
ми, как за шахматными фи-
гурами. Это прекрасно! 

У 14-летнего Степана 
свое представление о поль-
зе шахмат. Он говорит так: 
«Мне доска помогает сосре-
доточиться». 

Знаете, что непремен-
но замечаешь на турнире? 
Все участники говорят по-
взрослому. Не боятся умных 
слов, хотят многим еще не 
исполнилось и девяти лет. 

Так, например, лучший 
результат среди самых ма-
леньких спортсменок (до 9 
лет) показала семилетняя 
Кристина Косачева из Бар-
наула (на снимке). Когда мы 
спросили у родителей, в чем 

секрет успеха, ее папа Дми-
трий Косачев не стал скры-
вать: 

– Мы стали приучать доч-
ку к шахматам, когда ей бы-
ло всего…4 месяца! Дава-
ли фигуры вместо погрему-
шек. В полтора года Кристи-
на знала уже 50 слов, из них 
три были шахматными тер-
минами.

Мама Анна улыбается: 
– Пешку она называла 

«Петя», короля – «Коль». 
Но самое главное – ребенок 
улавливал «шахматное при-
тяжение». Стала чуть по-
старше, папа научил ее сна-
чала расставлять фигуры, 
потом делать первые пози-
ции. Для развития дочки это 
оказалось более действен-
ным, чем смотреть мульти-
ки или играть в дорогущие 
развивающие игры. Сейчас 
Кристина пойдет во второй 
класс, и учителя отмечают, 
что у нее хорошая память. 
Главное – заниматься с ре-
бенком. 

Кстати, в Барнауле та-
лантливые ребята могут 
заниматься с шахматны-
ми профессионалами выс-
шего класса. Недавно у 
нас начала работать грос-
смейстерская школа. 

Артем Поломошнов пояс-
няет: 

– Для Алтая она откры-
вает прекрасные перспек-
тивы. Теперь детям не нуж-
но ездить в другие регионы, 
лучшие тренеры Сибири 
приезжают к нам. Уже про-
шло две смены школы (в 
марте и июне), многие дети 
хорошо подтянулись и могут 

составить конкуренцию фа-
воритам – традиционно са-
мые сильные шахматисты 
живут в таких сибирских го-
родах, как Новосибирск, Тю-
мень, Томск, Кемерово.

Кстати, на турнире пер-
вое место в старшей воз-
растной категории как раз у 
тюменского парня – Владис-
лава Люпатова. В свои 14 
лет он уже кандидат в ма-
стера спорта. Нам шахма-
тист рассказывает:

– Занимаюсь шахмата-
ми с детства. Играю каждый 
день: с тренерам, с друзья-
ми, с компьютером. На Ал-
тае очень интересно играть. 
Здесь много хитрых спор-
тсменов. 

«Кубок Алтая» прово-
дился в четырех возраст-
ных группах – до 9, до 11, 
до 13, и до 15 лет. Мальчики 
и девочки играли в отдель-
ных турнирах. Разыгрыва-
лось 8 чемпионских титу-
лов. Алтайский край взял 
больше половины первых 
мест – пять. Победителя-
ми турнира стали Валенти-
на Русских из Бийска (до 13 
лет, тренер Александр Дег-
терев), Максим Клименко из 
Барнаула (та же возрастная 
группа, тренер Владимир 
Суторихин), Олег Русанов 
из Барнаула (до 11 лет, тре-
нер Сергей Якимов), Кристи-
на Косачева (до 9 лет, тре-
нер Дмитрий Косачев), Кри-
стина Дегтярева из Барнау-
ла (до 15 лет, тренер – Алек-
сандр Долгов).

Наталья СОХАРЕВА.
Фото автора.

ÂÑÅ Ê ÄÎÑÊÅ! 
В Барнауле прошел II детско-юношеский шахматный турнир «Кубок Алтая»

В соревнованиях, которые являлись этапом Кубка 
России среди мальчиков и девочек от 9 до 15 лет, при-
няли участие 94 юных шахматиста из различных регио-
нов страны. Помимо хозяев, команды Алтайского края, в 
турнире играли представители Тюменской, Новосибир-
ской, Томской и Кемеровской областей, Республики Ал-
тай и Республики Татарстан, а также две участницы из 
Санкт-Петербурга. Соревнования длились больше неде-
ли, всего было сыграно 810 партий, некоторые из кото-
рых затягивались на часы! 
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Сезон-2013. Первенство России по футболу среди любительских 
команд 3-го дивизиона. Зона «Сибирь». Высшая лига

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Кузбасс» (Новокузнецк) 3 3 0 0 6-1 9
2 «Шахтер» (Прокопьевск) 3 2 0 1 8-2 6
3 «Реставрация» (Красноярск) 2 2 0 0 4-0 6
4 «Динамо» (Барнаул) 1 1 0 0 4-0 3
5 «Динамо» (Бийск) 1 1 0 0 2-0 3
6 «Полимер» (Барнаул) 2 1 0 1 2-2 3
7 «Сибирь-2-М» (Новосибирск) 3 1 0 2 2-5 3
8 «Чита-М» (Чита) 0 0 0 0 0 0
9 «Распадская» (Междуреченск) 1 0 0 1 0-1 0
10 «Рассвет» (Красноярск) 1 0 0 1 0-2 0
11 «Селенга» (Улан-Удэ) 1 0 0 1 0-4 0
12 «Торпедо» (Рубцовск) 4 0 0 4 0-11 0

НОВОСТИ
ПРИЗЫ ГУБЕРНАТОРА 
ОСТАЛИСЬ ДОМА  

17 и 18 августа на барнаульском ипподроме прошел Ку-
бок губернатора Алтайского края – 3-й региональный этап 
соревнований «Большой Сибирский круг». Всего в присут-
ствии 5 тысяч зрителей было разыграно 15 призов.

В их числе два кубка губернатора, приз краевой админи-
страции и именные призы в честь деятелей науки и культуры 
Алтая – Шукшина, Калашникова, Шишкова, Титова, Золотухи-
на и т. д. Всего в заездах участвовало более 150 лошадей, при-
надлежащих коневладельцам и конезаводчикам Сибири (50 ко-
был и жеребцов представляли наш регион).

Оба губернаторских кубка остались на Алтае. Соревнова-
ния на дистанции 1600 метров для лошадей призовых пород 
2009 г.р. и старше выиграл мастер Антон Рогожин на жеребце 
Defeat Sign. А заезд на 2400 метров для лошадей орловской 
породы 2009 г. р. и старше выиграл Дмитрий Свиридов на ко-
быле Приправе.

ПОПЛАВОК УТОПИЛ СУДАК
В Рубцовске состоялся чемпионат края по ловле рыбы 

поплавочной удочкой.
Соревнования проходили 17-18 августа на Склюихинском 

водохранилище. В командном и личном зачетах все три пер-
вые места заняли рубцовчане, признанные мастера лова на 
поплавочную удочку.

В командном первенстве победила команда «Рыболов 
Элит» в составе Станислава Писаревского, Константина Шмы-
галева и Махты Шмыгалевой. За два тура этот коллектив пой-
мал 11 килограммов 630 граммов рыбы. Второе место у «Си-
бири» (Сергей Тибекин, Владислав Вебер, Дмитрий Савченко), 
третье – у «БТЗ.ru» (Денис Заварзин, Сергей Топчиев, Влади-
мир Боярский).

Чемпионом края в личном зачете с уловом 5820 граммов 
стал Станислав Писаревский, второе место занял Владислав 
Вебер, третье – Константин Шмыгалев.

По словам председателя секции ловли рыбы поплавочной 
удочкой краевой федерации рыболовного спорта Константина 
Шмыгалева, преимущественно клевала крупная плотва и под-
лещик. Самую же большую рыбу – судака весом 2040 грам-
мов – поймал на матчевую удочку с леской 0,1 миллиметра 
Сергей Тибекин.

БОЙ ПЕРНАТЫХ
«Алтайские Беркуты» сыграли контрольные матчи в 

Омске.
В рамках подготовки к первенству Молодежной хоккей-

ной лиги «Алтайские Беркуты» 15-18 августа провели в Ом-
ске четыре матча. Сначала дважды встретились с соперни-
ками по первенству МХЛ-Б  «Ястребами», а затем с победи-
телями регулярного чемпионата МХЛ, обладателями  Кубка 
Харламова – «Омскими Ястребами».

В первой игре с «Ястребами»  хозяева взяли верх в серии 
буллитов – 4:3 (основное время закончилось со счетом 3:3), а 
во втором поединке сильнее были уже барнаульцы, выиграв-
шие 5:2. Матчи с «Омскими Ястребами» завершились в поль-
зу омичей 7:0 и 5:1.

БЕЗ ВАРИАНТОВ
Барнаульский «Коммунальщик» дважды проиграл 

дома действующему чемпиону России по хоккею на 
траве московскому ЦСП «Измайлово» – 2:6 и 1:3.

Столичный ЦСП «Измайлово» выглядел заметно сильнее 
молодой алтайской команды. Самой заметной в составе хозя-
ек поля в первом матче была опытная Ирина Осипова, органи-
зовавшая оба гола в ворота гостей. Сначала она обыграла не-
скольких соперниц у лицевой линии поля и выдала пас Алек-
сандре Сосниной, которой осталось лишь поразить пустые во-
рота, а затем совершила сольный проход от центра к полукру-
гу гостей, откуда тонкой передачей вывела Анастасию Миро-
шникову один на один с вратарем ЦСП.

В повторном матче единственный ответный гол москов-
ской команде забила все та же Анастасия Мирошникова.

ОПРЕДЕЛИЛСЯ ЛИДЕР
После очередных матчей первенства России по фут-

болу среди любительских команд, состоявшихся 17 ав-
густа, определился единоличный лидер турнира – но-
вокузнецкий «Кузбасс».

В минувшую субботу эта команда обыграла в гостях про-
копьевский «Шахтер» – 2:1, и с 9 очками после трех игр воз-
главила турнирную таблицу. 

Результаты других матчей, состоявшихся со 2 по 17 авгу-
ста: «Шахтер»  (Прокопьевск) – «Торпедо» (Рубцовск) – 5:0, 
«Реставрация» (Красноярск) – «Сибирь-2-М» (Новосибирск) – 
3:0, «Кузбасс»  –  «Торпедо» – 2:0, «Сибирь-2-М» –  «Торпедо» 
– 2:0, «Кузбасс» – «Рассвет-Красноярск» (Красноярск) – 2:0, 
«Селенга» (Улан-Удэ) – «Динамо» (Барнаул) – 0:4, «Полимер» 
(Барнаул) – «Шахтер» – 0:2, «Динамо» (Бийск) – «Сибирь-
2-М» – 2:0, «Распадская» (Междуреченск) – «Реставрация» 
(Красноярск) – 0:1, «Торпедо» – «Полимер» – 0:2.

Виталий ДВОРЯНКИН, Вадим ВЯЗАНЦЕВ.

«Постараемся 
показать более 

презентабельные 
секунды»

– Какие планы у вас на 
оставшуюся часть сезона? 
Будете стремиться улуч-
шить результат?

Клевцов: Удалось до-
биться хорошего результа-
та в смысле занятого в фи-
нале места, но вот если по-
смотреть на результат в се-
кундах, то это не самый бы-
стрый наш бег. Ну и, дей-
ствительно, в условиях тако-
го прессинга, как на чемпио-
нате мира, показывать какие-
то суперсекунды в предвари-
тельных забегах нелогично, а 
в финальном – чрезвычайно 
сложно. Прекрасно, что мы 
разбавили весь этот черно-
кожий пелотон, так что полу-
чился «кофе с молоком». Да, 
сейчас мы произвели фурор, 
впервые в истории завоевав 
бронзовую медаль в барьер-
ном спринте, но и специали-
сты-тренеры, и вы – журнали-
сты – уже начинаете прикиды-
вать в уме, а что бы было, ес-
ли там что-то улучшить, здесь 
подтянуть… Сезон не закон-
чен, впереди еще три-четыре 
старта. Так что пойдем даль-
ше, другое дело, что не будем 
ради этого специально фор-
сировать и так уже форсиро-
ванную форму. Да, мы поста-
раемся на оставшихся стар-
тах, освободившись от это-
го прессинга, показывать уже 
какие-то более презентабель-
ные секунды. 22 августа – 
Стокгольм, 29-го – Цюрих, 
возможно, 26-го – Линц, еще 
не знаю. 31 августа – «Дека-
нейшнс», соревнования в со-
ставе национальной сборной. 
Конечно, хотелось бы доба-
вить. Но, сделав такой рывок 
в прошлом году, трудно до-
биться такого же прогресса 
в этом. Гораздо важнее сей-

час достичь стабильности 
результатов в районе 13,10-
13,20 секунд.

– Перед Универсиадой вы 
говорили, что к Сергею еще 
не пришло «барьерное чув-
ство», и вот опять вы наце-
пляли барьеры. Как будете 
бороться с этой проблемой?

Клевцов: Ну, как? Се-
годня полпятого соберемся 
на тренировке на любимом 
стадионе краевого училища 
олимпийского резерва и бу-
дем бороться.

– Сергей Александрович, 
вы говорили про психологи-
ческий прессинг, в условиях 
которого находятся спорт-
смены на чемпионате мира. 
А что чувствует тренер, ког-
да бежит его ученик?

Клевцов: Скажу прямо, в 
эти дни, когда бежал Сергей, 
я чуть не помер. Когда уро-
вень напряжения такой бес-
предельно высокий, а выпле-
ска энергии никакого нет, ты 
сидишь на лавочке и пережи-
ваешь все внутри себя, просто 
даже невозможно уследить за 
его бегом. Когда на табло за-
горелась третья строчка «Шу-
бенков», я смог только под-
нять над головой «передние 
ноги». Но потом, когда мно-
гие люди, знакомые и незна-
комые, подходили и поздрав-
ляли, конечно, было очень 
приятно. 

– После финального забе-
га с соперниками-американ-
цами пообщались?

Шубенков: Просто по-
здравили друг друга. Для них 
это тоже достижения. Пер-
вый, Оливер, хотя и имеет 
в активе результат 12,89, но 
выиграть ему ничего не уда-
валось. Уилсон, ставший вто-
рым, до этого года показывал 
результаты в районе 13,80, 
это у него в нынешнем сезо-
не прорыв такой случился. 
Так что все мы были очень 
довольны своим выступле-
нием.

– Чье поздравление было 
самым неожиданным?

Шубенков: Многие по-
здравляли. Но, пожалуй, са-
мым неожиданным было по-
здравление от Мутко. Слыша-
ли, Губерниев его подколол, 
мол, молодец, сумел догнать 
убегающего Шубенкова? Но я 
не убегал ни от кого, я вообще 
не видел, что он собирается ко 
мне подойти.

– Каковы ваши впечат-
ления от московского чем-
пионата мира?

 Шубенков: …Что касает-
ся организации, все было сде-
лано на приличном уровне. Го-
ворят вот, зрителей мало. Но 
утром их всегда мало, а к вече-
ру народу собиралось весьма 
прилично. На Исинбаевой уже 
тысяч 60 было. И это везде 
так – и болельщики, и журна-
листы во всех странах прежде 
всего обращают внимание на 
своих спортсменов. Когда бы-
ли в Финляндии, местный бе-
гун прибежал двенадцатым, 
и все ринулись к нему, а не к 
чемпионам и призерам.

Выступить на 
Универсиаде было 
личным желанием 

каждого
– Какие планы?
Гречин: Сезон закончился, 

в сентябре уже стартует следу-
ющий. Так что начинается но-
вый цикл подготовки.

– Как вы оцениваете свое 
выступление на чемпиона-
те мира?

– Как я могу оценить со-
ревнования, на которые я из-
начально не попадал? Конеч-
но, рад медали, хотя хотелось 
большего, даже расстроился 
немного. На «полтиннике» я, 
наверное, был не очень готов, 
и вообще, он мне не очень 
нравится. Сто метров – более 
правильная дистанция, там 
надо грамотно разложить две 
половины и проплыть их. В 
этом году я понял, что мы дви-
жемся в сторону легкой атле-
тики – как там, в плавании по-
явились спринтеры, которые 

выступают только на отдель-
ных дистанциях. Людей, плы-
вущих разные дистанции, у 
нас все меньше. Так что тяже-
ло соревноваться с теми, кто 
заточен на 50 метров.

– Елена Войцеховская 
написала в газете «Спорт-
экспресс», что на выступле-
ние в Казани на Всемирной 
Универсиаде было затраче-
но слишком много усилий, 
и поэтому в Барселоне рос-
сиянам не получилось пока-
зать достойные результаты. 
Что вы об этом думаете?

Гречин: Я в Казань ехал как 
на заключительный старт се-
зона и не думал о чемпиона-
те мира. Потом, когда удалось 
попасть в Барселону, я пока-
зал примерно те же результа-
ты, что и на Универсиаде. Что 
касается других спортсменов, 
то все зависит от тренера, ка-
кие задачи он поставит. Вот го-
ворят, заставляли выступать 
всех в Казани в обязательном 
порядке. Как заставить, если 
человек делать этого не хочет? 
Это было личное желание каж-
дого. И все выступили в силу 
своих возможностей. 

Кашников: Трудно отра-
ботать два старта на пике 
формы. Понятно, что и дома 
надо было выступить макси-
мально хорошо, и на чемпи-
онате мира. Андрей отлично 
отстартовал на Универсиаде 
и, когда образовалось сво-
бодное место в сборной, по-
ехал в Барселону, где также 
выступил очень достойно…

– Нет ощущения, что у 
нас ситуация застоя в тре-
нерском штабе сборной?

Гречин: Мне кажется, что мы 
что-то упустили с тренерским 
корпусом. Наши тренеры не ез-
дят на конференции, не знают 
английского языка. Это же эле-
ментарные вещи: выучить язык, 
чтобы общаться с коллегами. В 
Интернете много программ раз-
мещено, программа подготовки 
того же Фелпса. Но надо ведь 
узнать у людей, для чего нужна 
та или иная тренировка, для че-
го нужен этот цикл.

 
Подготовил 

Вадим ВЯЗАНЦЕВ.

СБОРНАЯ РОССИИ

ÖÅÍÀ ÁÐÎÍÇÛ

Сергей ШУБЕНКОВ
На чемпионате мира по легкой атлетике (Москва, август 

2013 года) стал обладателем бронзовой медали в беге на 
110 метров с барьерами. Это первая награда в данной дис-
циплине на чемпионатах мира в истории отечественного 
спорта.

Андрей ГРЕЧИН
На чемпионате мира по водным видам спорта (Барсело-

на, июль-август 2013 года) российская сборная завоевала 
бронзовую медаль в мужской эстафете 4 х 100 м кролем. 
В составе сборной команды России на первом этапе высту-
пал алтайский пловец Андрей Гречин.

15 августа в крайспортуправлении состоялась пресс-конференция 
с участием бронзовых призеров недавних чемпионатов мира – 

легкоатлета Сергея Шубенкова и пловца Андрея Гречина

На вопросы журналистов вместе с Шубенковым отве-
чал его тренер Сергей Клевцов, а вместе с Гречиным – 
президент краевой федерации плавания Сергей Кашни-
ков. Предлагаем вниманию читателей наиболее любо-
пытные моменты пресс-конференции. 
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– Вы то ли здесь 
ночевали? – с 

ходу обращается 
пожилой мужчина к 

болельщикам, сидящим 
в ожидании футбольного 

матча. Подходит к 
односельчанам, опираясь 

на тросточку. – Ну что, 
наши сегодня выиграют, – 
здороваясь с каждым за 

руку, не то спрашивает, не 
то утверждает мужчина. – 
Вчера молодцы, хорошо 

сыграли, в подгруппе 
первыми стали. 
– Сегодня будет 

тяжелее, белокурихинцы 
просто так первое место 

не отдадут, – 
предвосхищает 

финальную встречу 
второй знаток местного 

футбола.

На спорт – 
не жалко

Эта картинка с футболь-
ного турнира памяти Евге-
ния Шпомера. А еще во вре-
мя празднования Дня села в 
Новотырышкино регулярно 
проходит волейбольный тур-
нир памяти Станислава Мар-
кова.

 – Инициатор и организа-
тор этих спортивных меро-
приятий в День села – наш 
земляк Александр Флаат, ко-
торый сейчас живет в Бело-
курихе, – рассказывает гла-
ва сельской администра-
ции Сергей Ардатов. – Он и 
средствами помогает. В ма-
териальном плане это де-
ло довольно затратное. Кро-
ме спортивных состязаний 
в программе праздника еще 
много культурных мероприя-
тий. Одному сельсовету та-
кую ношу не потянуть. Чест-
но скажу, финансовую про-
блему на треть помогает ре-
шать ЗАО «Курорт «Белоку-
риха». Никогда не отказыва-
ют в поддержке предприни-
матели и руководители хо-
зяйств Сергей Меркулов, 
Николай Леоненко, Игорь 
Баловнев, Виктор Меркулов 
и остальные. Понимают, что 
все это делается для людей, 
работающих у них, для моло-
дежи, детей. 

– В прошлом году ЗАО 
«Курорт «Белокуриха» и 
Александр Флаат на спор-
тивный праздник выделили 
более 150 тысяч рублей. И в 
этом не меньше, – добавля-
ет директор Новотырышкин-
ской средней школы Герман 
Ураков. 

Какую роль в спортивной 
жизни села играет директор 
образовательного учрежде-
ния, вы поймете чуть позже.

Уровень – 
не сельский

Соревнования  памяти 
земляков Евгения Шпомера 
и Станислава Маркова в осо-
бой рекламе не нуждаются. 
За годы, что они проходит, 
в Новотырышкино побыва-
ли многие именитые коман-
ды не только из Алтайского 
края, но и из соседних реги-
онов. Все знают, что в третий 
выходной июля в село съе-
дутся серьезные спортсме-
ны, поэтому заранее звонят, 
спрашивают, можно ли прие-
хать, поиграть. 

– В женском волейболе 
собрались девять коллекти-
вов: два из Новосибирска, по 
одному – из Новоалтайска, 

Бийска, Белокурихи, Петро-
павловского, Советского, Ал-
тайского районов, плюс наша 
местная команда, – говорит 
тренер сборной Смоленско-
го района Анатолий Судаков. 
– Составы очень сильные. 
Я заявку смотрел, только в 
новосибирской команде пять 
кандидатов в мастера спор-
та, все остальные – перво-
разрядники. Уровень гораз-
до выше, чем на городских и 
краевых олимпиадах.

Команда, которую трени-
рует Судаков, состоит в ос-
новном из волейболисток 
Новотырышкино. Не один год 
они защищают честь района 
на краевых олимпиадах. Бы-
ли чемпионками, в этом году 
стали серебряными призера-
ми олимпиады. Но на турни-
ре памяти Станислава Мар-
кова они в этот раз в финал 
не попали – сказалось отсут-
ствие целого ряда ведущих 
игроков. 

Зато в футбольном турни-
ре в призерах оказались сра-
зу две смоленские команды: 
юные футболисты его вы-
играли, а взрослые заняли 
второе место, уступив лишь 
гостям из Белокурихи. 

Полезное 
соседство

Трудно представить рай-
онную олимпиаду, будь она 
летняя или зимняя, без но-
вотырышан. Команда этого 
села всегда одна из самых 
многочисленных и выступа-

ет почти во всех видах спор-
та. Не случайно новотыры-
шане не сходят с пьедеста-
ла почета. 

– Ежегодно новотырыш-
кинские спортсмены уча-
ствуют во всех отборочных 
стартах олимпиады, – де-
лится глава сельской адми-
нистрации Сергей Ардатов. 
– Об этом мы давно догово-
рились со своими корифея-
ми спорта Ураковым и Фи-
липповым. Конечно, затрат-
но, потому что сельский 
бюджет не так богат. Но от-
части правы те, кто нам за-
видует. Что, мол, новотыры-
шанам, у них рядом Бело-
куриха! Подходит олимпиа-
да, мы пишем ходатайство 
на имя председателя Сове-
та директоров ЗАО «Курорт 
«Белокуриха» Александра 
Александровича Бенгардта, 
и нам на два дня бесплатно 
выделяют автобус. Эта со-
вместная работа направле-
на на то, чтобы дети, моло-
дежь, взрослые занимались 
спортом.

Школа 
с изюминкой
Два года назад в Новоты-

рышкинской школе появил-
ся музей спортивной славы. 

– В России таких пять, 
мы шестые, – говорит ее ди-
ректор Герман Ураков.

Он не особо разговор-
чив и не любит хвалить-
ся, но когда речь заходит о 
спорте, Германа Макарови-

ча не остановить. На нем и 
его бывшем ученике, учи-
теле физкультуры местной 
школы Евгении Филиппове, 
держится спорт в селе. Гер-
ман Макарович, собствен-
но, и есть тот человек, кото-
рый создал музей спортив-
ной славы школы. До этого 
долгие годы собирал и бе-
режно хранил всю историю 
спорта. 

Начинается музей с эм-
блемы  школы  и  девиза : 
«Спорт – это большая и 
честная политика. Когда 
спортсмен побеждает, обо-
снованно говорят, что стра-
на имеет перспективу и бу-
дущее». Вот стенд, кото-
рый рассказывает о том, 
что сделано на деньги пре-
зидентского гранта суммой 
1 миллион  рублей . Про-
грамма развития «Сель-
ская школа – школа здоро-
вья» – в свое время полу-
чила высокую оценку экс-
пертов: в списке победите-
лей она по рейтингу стоя-
ла высоко. 

– Почти все, что мы пять 
лет назад запланировали, 
выполнено. Кроме одного 
– нет освещенной лыжной 
трассы. Но сделаем! – уве-
ренно обещает Герман Ура-
ков. 

Переходим от стенда к 
стенду. На одном из них луч-
шие спортсмены школы – 
таких десятка четыре. На 
другом стенде – мастера и 
кандидаты в мастера спор-
та, которых воспитала Но-

вотырышкинская школа, на 
третьем фото тех, кто выво-
дил ребят в мастера: трене-
ры и учителя физкультуры. 

–  Недавно  во  время 
праздника ко мне подошел 
наш бывший ученик, в про-
шлом отличный конькобе-
жец, Валерий Жихарев и 
говорит :  «Герман  Мака-
рович, у вас в школе есть 
фотографии выпускников 
– мастеров и кандидатов 
в мастера спорта, а меня 
там почему-то нет», – рас-
сказывает Ураков. – Я ему: 
«Извини, не знал, исправим 
оплошность». 

– А это Владимир Старо-
дынов, родоначальник фут-
бола в Новотырышкино, – 
показывает  директор  на 
один из черно–белых пор-
третов. – Его фотографию 
нашел в Интернете. Я при-
ехал в село 40 лет назад. 
В футбол здесь уже играли. 
Рядом со школой была по-
ляна, ее разметили и стали 
тренироваться. Первая игра 
состоялась в Сычевке. Там 
в футбол уже играли хоро-
шо. Сычевцы тогда сказа-
ли: «Если вы у нас выигра-
ете, мы даем вам форму». 
Новотырышане проиграли с 
крупным счетом 0:12. Оста-
лись без формы, но с того 
времени начали серьезно 
тренироваться, – вспоми-
нает Герман Ураков. – В от-
личие от футбола волейбол 
здесь тогда был на нуле. 
Я собрал команду, и уже че-
рез год мы выиграли у Бело-

курихи. Состав подобрался 
хороший: Казанцевы, Сла-
ва и Сергей Марковы. Ребя-
та всегда играли с желани-
ем победить. Когда обыгра-
ли белокурихинцев, их тре-
нер Плюснин был в недоу-
мении: «Ты откуда вытянул 
этих пацанов?». Позже Ка-
занцевы и Слава Марков 
стали кандидатами в ма-
стера спорта. Сергей Мар-
ков – мастер спорта СССР, 
чемпион клубного первен-
ства Европы среди ветера-
нов, год работал со знаме-
нитым Николаем Карполем: 
входил в тренерский штаб 
свердловской «Уралочки» 
и женской сборной СССР. 
Сейчас он второй тренер 
в алтайской волейбольной 
команде «Университет».

У меня всегда были и 
есть помощники: Александр 
Судаков, Евгений Филип-
пов. Евгений Александро-
вич тренирует сейчас на-
чинающих  футболистов . 
Команда у него подбирает-
ся хорошая. Он сам спорт-
смен, выступает на крае-
вых олимпиадах в полиат-
лоне, и семья у него спор-
тивная. Дочь Маша игра-
ет в волейбол, в этом году 
окончила медицинский уни-
верситет, пятиклассник Ми-
ша ходит на футбол, четы-
ре года подряд участвует в 
соревнованиях спортивных 
семей на краевых олимпи-
адах.

Мы подходим к стенду со 
спортивной формой. Здесь 
семь комплектов – столько 
новотырышкинские юные 
футболисты побеждали на 
турнире имени Михаила Ев-
докимова. За каждую побе-
ду они получали новенькую 
спортивную форму.

– А вот первый кубок, ко-
торый мы выиграли в Верх–
Обском. Я думаю отдать его 
в музей Михаила Евдокимо-
ва, там все-таки более вы-
сокий уровень, – говорит 
Герман Макарович. 

Спортивных кубков в му-
зее не счесть, их сотни.

Это при том, что еще че-
тыре года назад в Новоты-
рышкинской школе даже не 
было своего спортивного 
зала. Именно тогда дирек-
тор Ураков обратился в ЗАО 
«Курорт «Белокуриха» к 
Александру Бенгардту, мол, 
помогите отремонтировать 
спортзал в сельском клубе. 
А там ответили: «Забирайте 
спортзал под школьное кры-
ло, тогда поможем». Герман 
Ураков взял его в аренду на 
50 лет. Белокуриха, в свою 
очередь, не отказалась от 
обещанного и направила на 
капремонт спортзала 1 мил-
лион рублей. 

– Там полностью поме-
няли теплотрассу, сделали 
отопление, душевые каби-
ны, теплые туалеты. У нас 
есть три комнаты с тренаже-
рами, большой спортзал, – 
рассказывает директор Но-
вотырышкинской школы. 

Словом ,  спортивная 
история у новотырышан бо-
гатая, и достижения нема-
лые. Не случайно в конце 
прошлого года Новотырыш-
кинский сельсовет стал од-
ним из победителей краево-
го смотра-конкурса на луч-
шую организацию физкуль-
турно-спортивной работы 
среди сельских поселений.

Татьяна АТКИНА.
Фото автора. 

ÊÎÃÄÀ Â ÓÌÀÕ ÑÎÃËÀÑÈÅ 
Новотырышкино – село спортивное

В игре – волейболистки села Новотырышкино.

Герман Ураков знает историю каждого кубка. Юные футболисты Миша Филиппов и Леша Стародубцев.
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СТАРАЯ ГВАРДИЯ

Разговаривать 
о футболе с Владимиром 

Викторовичем очень 
интересно. Будучи 

игроком, он еще застал 
на футбольном поле 

выдающихся алтайских 
футболистов 

1960-х, был свидетелем 
переломных 1970-х, 

когда под московским 
влиянием сформировался 
фирменный динамовский 
стиль, придавший второй 
волне местных талантов 
столичный шик, детским 

тренером работал с 
мальчишками, которые 

позже заиграли на уровне 
национальных сборных, 

выступали в Лиге 
чемпионов.

Детский тренер 
всему голова

– Владимир Викторо-
вич, а когда вы сами сде-
лали первые шаги в спор-
те? Под чьим руковод-
ством выросли как футбо-
лист?

– Я жил на территории 
барнаульского поселка Оси-
пенко, недалеко от оста-
новки «Гущина». Учился в 
средней школе № 41, в ко-
торую ходили и другие буду-
щие футболисты постарше 
меня – Гена Рогаткин, Ле-
ша Некрасов, Володя Капу-
стин, а после меня – Воло-
дя Кобзев, Женя Кашенцев 
и другие. В 11 лет записался 
в «Темп» к тренеру Влади-
миру Васильевичу Жучкову, 
но он тренировал нас недол-
го, с полгода. Как раз прие-
хал из Кишинева молодой 
тренер Анатолий Николае-
вич Секриер и стал с нами 
заниматься по-настоящему, 
интересно. На его трениров-
ки всегда хотелось не то что 
ходить, а бежать.

– Чем отличался в тре-
нерской работе Анатолий 
Секриер?

– Он готовился к каж-
дой тренировке по конспек-
ту, вел журнал не только по-
сещаемости, но и поуроч-
ной работы. Записывал все 
упражнения, зачитывал цель 
урока, рассказывал о каждом 
упражнении: для чего оно 
нужно. Во всяком случае, я в 
дальнейшем не видел, что-
бы кто-то вел свою работу 
так же продуманно и скрупу-
лезно. Если кто-то из его вос-
питанников по каким-то при-
чинам переставал ходить 
на тренировки, то он обяза-
тельно шел к этому парниш-
ке домой, узнавал, почему 
тот пропускает занятия. Раз-
говаривал с родителями, и в 
любом случае пытался со-
хранить парня для футбола.

– Но тогда и мало кто 
бросал футбол. 

– Конечно .  Это  сей -
час :  не  понравилось  – 
пошел в другую секцию, в 
другой вид спорта, к другому 
тренеру. Сейчас выбор для 
пацанов огромный, видов 
спорта, секций – море! Это 
поколение совсем другое: 
если внука на тренировку не 
повезти, то он сам и не на-

помнит. Может быть, еще ма-
ленький, не понимает, ответ-
ственность не та. Мои роди-
тели даже не знали, что я за-
нимаюсь футболом. Это по-
том они узнали, когда я был в 
старших классах. В то время 
редко у кого родители прини-
мали прямое участие в опре-
делении ребенка в секцию, 
не как сейчас. Теперь неред-
ко даже становятся в оппози-
цию тренеру, потому как счи-
тают, что тот слаб професси-
онально. Сами ездят по дру-
гим городам, договарива-
ются, чтобы пристроить сы-
на, проявляют просто недю-
жинную активность, а на са-
мом деле портят и усложня-
ют своему чаду жизнь.

– Кто для вас был при-
мером в футболе? 

– Конечно, в первую оче-
редь, тренер – он главный в 
спорте, именно детский тре-
нер, а не наставник команды 
мастеров, к которому попа-
дают уже сформировавши-
еся спортсмены, со своими 
способностями, характера-
ми. Если детский тренер про-
сто отбывает время, то ребе-
нок это быстро поймет и уй-
дет от такого «специалиста». 

И конечно, большим при-
мером для детей всегда яв-
лялись взрослые. В моем 

случае это были футболисты 
команды мастеров «Темп», 
сейчас эту роль выполняют 
футболисты первой коман-
ды «Динамо». 

Футбол – концерт, 
игроки – артисты

– Когда я только начи-
нал играть в футбол, «Темп» 
пользовался просто запре-
дельной популярностью. По-
явился такой кумир, как Бо-
рис Брыкин, на которого на-
род ходил специально по-
смотреть, как на артиста. Это 
был признанный бомбардир. 
Затем появился полузащит-
ник Николай Перевозчиков, 
связующий игрок, каких у нас 
не было. «Темп» дважды вы-
игрывал зональные соревно-
вания первенства СССР сре-
ди команд класса «Б». Если 
посмотреть старые фотогра-
фии, то везде можно уви-
деть полные трибуны, хотя 
билеты стоили недешево – 
1 рубль (20 раз можно было 
на эти деньги проехать в 
автобусе. – Прим. авт.). По-
лучается, что людям, на ста-
дионе было интересно. 

– А какая-то работа со 
зрителями велась?

– Тогда интересная прак-
тика существовала: перед 

каждым матчем на стадио-
не «Динамо» проводилась 
игра детских или подрост-
ковых команд. Обычно это 
были какие-то важные офи-
циальные встречи лидиру-
ющих в первенстве города 
команд или кубковая игра. 
И, как правило, такие пое-
динки проходили в захваты-
вающей борьбе и оставались 
в памяти ребят на всю остав-
шуюся жизнь, а болельщиков 
они настраивали на боевой 
лад, и трибуны уже задолго 
до начала основного матча 
гудели вовсю.

– Замечательная идея. 
Думаю, она вполне подхо-
дящая и для сегодняшнего 
дня. Представляю, как вам 
хотелось выйти на такой 
переполненный стадион и 
сыграть на глазах тысяч 
болельщиков за главную 
команду края «Темп». 

– Конечно! Мы тогда и не 
думали, какая у футболистов 
зарплата, какую премию за-
платят, если выиграем. Меня 
взяли в команду мастеров в 
1965 году – в 17 лет. Трени-
роваться, а тем более играть 
со своими кумирами мне бы-
ло за счастье. Самым глав-
ным было не опозориться, 
играть так, чтобы зрители не 
свистели. Соревнований по 

юношам на российском уров-
не почти не было. Запомнил 
только, как к нам приезжали 
ровесники из Красноярска, а 
затем мы ездили к ним на от-
ветную игру. 

– А при каких обстоя-
тельствах вас привлекли 
в главную команду края? 

– В 1965 году на сборы 
в Кисловодск старший тре-
нер «Темпа» Фомичев хо-
тел взять из молодых мест-
ных футболистов Андрея Ку-
чинского, Бориса Драчева, 
меня и Сашу Комарова. Ни-
кто в команду не подошел, 
но вмешался его величество 
случай: Володя Усков уехал 
в Павлодар, и на освободив-
шуюся ставку взяли меня.

– Каким вам запомнился 
«Темп» вашей юности?

– Коллектив был очень хо-
рошим: никто и никогда не 
кричал на игрока, допустивше-
го ошибку. Борис Брыкин – ни-
когда, Николай Перевозчи-
ков – только на опытных мог 
повысить голос. Опекал ме-
ня именно он. Дружелюбная 
обстановка крайне важна 
для молодого, начинающего 
футболиста. Вот в 1966 го-
ду, когда в «Темп» вернулся 
Анатолий Федулов, тот мог и 
прикрикнуть на кого-нибудь. 
Но в основном по делу. Да, 

были в коллективе недостат-
ки с соблюдением спортив-
ного режима, но на поле от-
давались все игре без остат-
ка, без всяких скидок. Очень 
не приветствовалось отсут-
ствие бойцовских качеств, 
когда футболист избегал 
жесткой борьбы за мяч, тру-
сил. Но у нас таких не было.

– С кем в поездках вы 
располагались в одном но-
мере?

– С Перевозчиковым, он 
меня везде с собой брал. 

– В 1966 году «Темп» 
долгое время шел на вто-
ром месте, в 1965 году за-
нял третье, но команда 
всегда играла на победу. 
В чем сложность выступле-
ния за такой коллектив?

– Играть за такую коман-
ду для молодого футболиста 
всегда почетно и ответствен-
но, самое главное – не надо 
обращать внимания на око-
лофутбольный ажиотаж, ко-
торый неизменно сопрово-
ждает амбициозных и успеш-
ных. Тогда на Барнаул ходи-
ли во всех городах, как на 
концерт, требовали Брыки-
на с Федуловым. Когда узна-
вали, что Федулова в коман-
де нет, а в 1965 году он не 
играл, то считали себя ущем-
ленными: ожидание увидеть 
мастера не оправдалось. 
Объявление об участии в 
матче мастера спорта Бори-
са Брыкина встречали оваци-
ей, что было очень приятно. 
Часто дарили цветы.

– Когда вас первый раз 
выпустили на поле в со-
ставе команды мастеров?

– В игре с Кемерово (3:0), 
минут на двадцать. Это бы-
ло в 1965 году. Фомичев ме-
ня всегда выпускал на заме-
ну, если команда выигрывала. 
В 1966 году я уже много игр 
сыграл, там нас пять полуза-
щитников было, и один кто-то 
обязательно или болел или 
пропускал игру, а для меня 
место Фомичев часто нахо-
дил, хотя игроки были и до-
стойнее.

– В поездки брал?
– Всегда, хотя некоторых 

и не брал, не видел их Фо-
мичев в составе. Запомни-
лись матчи в Политотделе и 
Красноярске, где мы попа-
ли на открытие нового ста-
диона на 35 тысяч зрителей. 
А в Политотделе (Ташкенская 
область) выиграли 4:1, когда 
никто о такой победе и не 
мечтал. В этой команде тогда 
играли москвичи Чистяков, 
Варламов, Фадеев и другие.

– Кто для вас образцом 
в игре был?

– Шеф – Николай Перевоз-
чиков: он хорошо видел поле, 
отлично играл в пас, хлестко 
бил по воротам, жесткий был 
в отборе мяча. Был настоя-
щим вожаком. Вел за собой 
команду, пытаясь переломить 
ситуацию даже в самой без-
надежной игре. Глядя на него, 
и другие начинали играть на 
«жилах», из последних сил, и 
так выиграли много матчей.

Валерий ЛЯМКИН.
(Окончание в следующем 

номере).

ÎÑÍÎÂÀÒÅËÜ ÄÈÍÀÑÒÈÈ

Владимир Викторович КАРИНГИН. Родился 10 апреля 1948 года в Бар-
науле. Воспитанник барнаульского «Темпа» (тренер Анатолий Николае-
вич Секриер). Полузащитник и нападающий. В команде мастеров «Темп» 
с 1965 по 1969 гг. Кроме «Темпа», выступал в бийском «Прогрессе» 
(1970 г.), новосибирских командах «Дзержинец» и Чкаловец» (1971–
1972 гг.). В 1967–1968 гг. также играл в дублирующем составе «Темпа». 
В барнаульских командах мастеров класса «Б» и «А» – «Темпе» и «Дина-
мо» провел 61 матч. На поле выделялся большой работоспособностью, 
был склонен к комбинационной игре. 

Многократный чемпион края. Бронзовый призер Кубка РСФСР среди 
КФК (1975 г.), обладатель Кубка Сибири и Дальнего Востока (1975 г.) в со-
ставе барнаульского «Темпа». 

Работал тренером по футболу в ДЮСШ завода транспортного машино-
строения. Окончил школу тренеров при Омском институте физкультуры и 
Барнаульский педагогический институт. У него занимались футболом та-
кие в дальнейшем известные футболисты, как Евгений Кашенцев, Валерий 
Минько, Александр Сорокин и другие. Сын Станислав в настоящее время 
является главным тренером барнаульского «Динамо». 

Отец главного тренера барнаульского «Динамо» Станислава Карингина и один из самых заметных молодых 
футболистов легендарного «Темпа» 1960-х годов Владимир Карингин ныне водит в футбольную секцию внука


